## Introducción

Es ya una costumbre, y esta es la 6.ª vez que lo hacemos, el justificar mediante una introducción el temario elegido por nosotros para las presentes Clínicas Urológicas de la Complutense.

Este año hemos elegido el tema de Fístulas del Aparato Genitourinario.

Para ello hemos contado, como siempre, con la colaboración inestimable de los mejores Especialistas nacionales. Creemos que el aportar los conocimientos básicos sobre temas encargados a los miembros de la Universidad Española, no puede más que aportar beneficio a los posibles lectores de estas Clínicas Españolas de la Complutense. Parte de miembros del Servicio, que tengo el honor de regentar, han colaborado urólogos de todo el ámbito nacional en temas muy concretos a los que queremos, desde aquí, agradecer su inestimable colaboración, ya que sin ella estos textos no verían la luz. No quiero dar nombres, por no olvidarme de alguno y, parecer de esta manera, incumplidor de unos preceptos básicos que tenemos a gala regentar, cual es la ecuanimidad.

En la primera parte analizan los aspectos generales de las Fístulas Urinarias, dando la impresión de que las fístulas inciden con más frecuencia de lo apetecido en muchas clínicas urológicas. Las partes siguientes 2.ª, 3.ª, 4.ª, 5.ª y 6.ª presentan situaciones especiales donde se presentan las fístulas; en la 2.ª, se habla de fístulas urinarias vasculares; en la 3.ª de las fístulas urodigestivas, tanto desde el punto de vista urodigestólogo, como el urólogo con capítulos dedicados a aspectos generales de las anastomosis, soporte nutricional, etc. la 4.ª es la que se ocupa de las fístulas de origen ginecológico, que por desgracia son las más frecuente sen el campo que nos ocupa, y motivo de reclamaciones con cierta frecuencia; en la 5.ª se habla de las fístulas que se producen en el trasplante renal ya que constituyen una de las complicaciones más frecuente en este tipo de eventos. Por último, en la 6.ª parte, se tratan las fístulas como complicaciones en la cirugía de traumatismos urológicos, tanto como complicación del tramo urinario superior e inferior, como en Pediatría, etc.

## Introducción

Con todo ello creemos que el tema de las «Fístulas Urinarias» queda bien esbozado y espléndidamente desarrollado.

En el capítulo de gracias, debemos agradecer al Director y Codirectores de la obra, su permanente supervisión y de la realización del protocolo enviado a los autores. En segundo, al Servicio de Publicaciones de la Universidad Complutense y en particular al Sr. A. Esteban quién ha realizado la labor callada de supervisión, paginación y realización de la obra. Y en tercer lugar a Laboratorios Abbott que tan generosamente nos subvenciona.

Como hemos dicho en numerosas ocasiones, si todo nuestro esfuerzo ha servido para que alguien haya aprendido algo de Urología, nos daremos por satisfechos.

Luis Resel Estevez Catedrático de Urología Universidad Complutense de Madrid